

EL DIARIO DE PONTEVEDRA

PERIODICO LIBERAL

AÑO XIV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pontevedra; un mes, una peseta.—En combinación con *La Correspondencia de España*, dos pesetas.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La Correspondencia se dirigirá al director del periódico.

REDACCION Y ADMON. CALLE DE RUESTRA 38

Viernes 16 de Abril de 1897

ANUNCIOS

En tercera ó cuarta plana 5 y 10 céntimos respectivamente, según sea, sencilla ó doble.
Comunicados y reclamos 25 y 10 céntimos línea respectivamente.
Esquelas de defunción tamaño corriente 5 pesetas en media plana 30 idem.

Núm 3.847

LA CRUZ

¿Qué influencia ejerce en nuestro espíritu la contemplación de la Cruz?
Si en el fondo de una profundidad imponente, entre las quebraduras de un grupo de peñas de color obscuro, medio ocultas por un follaje, ó á la orilla del mar, en un punto triste y solitario que convida á la meditación, se alza uno de estos signos que recuerdan al hombre la existencia de Dios, ¿qué peregrino lo verá destacarse con formas oscuras sobre la primera luz de la aurora, ó dibujarse indecisamente á la hora solemne del crepúsculo de la tarde, que oculta su última luz en el horizonte, sin descubrir la cabeza y doblar la rodilla ante la Cruz bendita que tantos y tan solemnes recuerdos despierta en el espíritu, por más que la fe aparezca apagada en el alma de quien la contempla con profundo é involuntario recogimiento!

En la cima de una sierra casi inaccesible, sobre un agudo pico, se divisan desde el valle dos leños cruzados, que alumbran la loma con su claridad blanquecina. ¿Qué perdidos en medio de la bruma, ocultan casi los brazos de la Cruz, que forman en una nube negra, de modo que no parece sino que la mitad pertenece á la tierra y la otra mitad al Cielo, cual si esa Cruz fuese la única escala que nos quedase para subir hasta la presencia de Dios. ¿Dónde está el pecho sin fe, el corazón descreído, que al contemplarla no late con más violencia, dominado de repente por la idea de la bondad infinita, la justicia eterna, el poder inmenso y la majestad incomparable del Señor! ¿Dónde está el alma en que no se despiertan súbitamente sentimientos que no pueden explicarse con palabras; el corazón que no se sobrecoge de un terror religioso que hace estremecer al mortal ante la sombra magnífica de Jehová!

¡La Cruz!... Bajo su égida entramos en el mundo y dejamos la tierra; ella se presenta á nuestros ojos en todas las ocasiones solemnes de la vida, para autorizar nuestros momentos de ventura, para aliviar nuestros dolores, para prestar apoyo á nuestras palabras; el ángel de nuestra guarda nos la muestra á cada paso que damos en la vida, para que no olvidemos que hemos de dar algún día cuenta estrecha de nuestras acciones, de nuestros juicios; y cada vez que la contemplamos hace brotar en nosotros pensamientos sublimes, y saca nuestro espíritu de la esfera mezquina en que se eleva á las regiones cósmicas ante de Dios y de sus angélicas creaciones.
Solo quien no ha experimentado dichas ni desgracias, solo quien no ha gozado ni sufrido, puede contemplar indiferente la Cruz. Cuando la expe-

riencia viene á demostrar que las más dulces afecciones del mundo son con frecuencia una ficción; que la existencia del hombre pasa persiguiendo quimeras que no han de realizarse jamás; cuando han huido del pecho todas las bellas creencias que harían agradable la vida, ¿qué sería de nosotros si la imagen del suplicio en que por redimirnos padeció el Creador la más horrorosa de las muertes, no viniera á inspirarnos pensamientos consoladores!

¡Desgraciado del que no tiene fe en la Cruz, del que no tiembla cuando el signo de redención viene á consagrar un suceso de su vida, y más digno de lástima aún, el que, olvidando su intervención, se resigna al castigo horrible de los remordimientos, torcedor de la conciencia que antes ó después habrá de desgarrar su alma! ¡Desgraciado del que no adora la enseñanza de la Cruz, porque anda errante por el mundo, ignorando la fuente inagotable de ventura y de consuelo á qué acudir en sus tribulaciones, para hallar un alivio que en vano se busca fuera de los libros sagrados!

UN CAUTIVO DE SILAN

Un periódico publicó la carta que el soldado Martín Arias ha escrito desde el hospital de Calamba (Filipinas) á su madre.

En ella refiere en estilo familiar y verdaderamente encantador su cautiverio por los rebeldes filipinos en Silán y su libertad por nuestras tropas.

La carta está fechada en Calamba en 24 de Febrero, y dice así:

«Querida madre: Escribo esta carta desde el hospital de sangre, donde entré hace unos días; no quisiera decirle que estoy herido, por la pena que le causaré, pero estoy seguro de que al explicarle las fatigas que he pasado y el milagro tan grande que se ha verificado al salvar mi vida, se consolará por haberme librado de una muerte segura más de dos veces, mi negro que cree se debe á la Virgen del Buen Suceso, que se venera en esta ermita.

«Figure que situación tan angustiosa la mía cuando por seguir al comandante Vidal, que fué muerto al asaltar una trinchera, me encontré herido y un poder de los insurrectos; razón por la cual, para evitar que me mataran, hice como que estaba muerto por ver si me dejaban y podía incorporarme á nuestras tropas; pero no sucedió así, sino que atándome las manos en las piernas, me llevaron á Silán; no pudiendo permanecer en esta situación por más tiempo, manifesté que estaba vivo, creyendo segura la muerte, encomendándome entonces á la Virgen y con gran sorpresa mía me llevaron á una casa, donde estuve cuatro días, hasta que nuestras tropas tomaron la población.

«En cuatro días no me dieron de comer más que un huevo duro, y al pedir por favor que me curaran, dijeron que lo harían si les daba cuartos para medicinas. Constantemente me tenían vigilado por un centinela, hasta el cuarto día, que en el momento del ataque recibió éste un balazo en la cabeza, y poco después entraron en la casa unos soldados de los nuestros, diciendo: «¿quién hay uno?» entonces empecé á gritar ¡viva España! con todas mis fuerzas, con lo cual evité el que me mataran, pues á lo furioso que iban, si me descuido un poco hubiera sido tarde para que me reconocieran.

«Luego me visitaron los generales, que al relatarles lo ocurrido me estrecharon la mano prodigándome palabras de consuelo; después fué trasladado á este hospital, donde los médicos me han tratado con mucho cariño, tanto, que compadecidos al ver mis sufrimientos horribles, dijéronme que por la índole de la herida del pie ya no me serviría nunca, y si lo cortaban dejaría de sufrir, á lo que accedí gustoso porque los dolores eran terribles.

«La operación fué practicada ayer, y hoy me encuentro mucho mejor,

pero me duele mucho la pierna, cosa que no había hecho desde que caí herido.

«Madre, para que vea usted que no me ovido de sus buenos cariñosos consejos, le diré que me he confesado, sin que me hicieran grandes instancias para ello.

«Según me dicen los médicos, dentro de dos meses tendré el gusto de abrazar á usted y á mis hermanos; ahora abrácelos usted por mi cuenta y reciba el corazón de su hijo que no le olvida un momento.—José Martín Arias»

Hay que advertir que este soldado es hijo de vinda pobre, sin que le valiese esta exención para librarse de ir con el batallón de Cazadores número 15 y á las órdenes de Lachambre.

LA CABEZA DE UN VALIENTE

Telegrafían de Lisboa que ha sido conducido á esta capital la cabeza del teniente Cámara, brava oficial que fué muerto y decapitado por los indígenas de Timor, archipiélago de la Sonda.

Los soldados portugueses, que defendieron heroicamente en unión de Cámara la soberanía portuguesa, consiguieron arrancar de manos de los salvajes la cabeza de su jefe, y cuidándola piadosamente, la han enviado á Lisboa.

La cabeza se halla encerrada en una urna cubierta por la bandera portuguesa, habiendo estado depositada en la capilla del arsenal de marina hasta hace pocos días en que, después de decirse una misa ha sido transportada al cementerio de esta capital.

Presidían el duelo los ministros de la Guerra y Marina, formaban en la comitiva numerosos jefes y oficiales de todas las armas é institutos del ejército.

La viuda é hijos del difunto oficial habían invitado por medio de los periódicos á los parientes y amigos del mismo para que asistieran á la ceremonia, y ésta ha constituido una manifestación conmovedora y patriótica.

Desde la puerta del arsenal hasta el cementerio apiñábase la muchedumbre, asociándose así á la fúnebre solemnidad.

FRUTAS PROVECHOSAS

Varios doctores eminentes preconizan el uso de las frutas como muy útiles en terapéuticas, con preferencia á ciertos remedios muy desagradables de tomar.

Las naranjas, los higos, las ciruelas, los tamarindos, las moras, los dátiles y los melocotones, pueden ser utilizados ventajosamente como laxantes.

Las granadas, las frambuesas, las bayas de zumaque y el gracejo son astringentes.

Las uvas, las peras y los membrillos las fresas, las grosellas y las sementeras de melon, son diuréticos.

Las sandías y el melon son refrigerantes.

Las cidras y las manzanas son refrigerantes y sedantes del estómago.

La naranja, tomada en ayunas por la mañana, obra eficazmente como laxante y algunas veces hasta como purgante.

La corteza de raíz de granado en forma de cocimiento, es un vermífugo muy eficaz.

Los higos abiertos son excelentes cataplasmas para las quemaduras y pequeños abucesos.

Las uvas son muy útiles, eminentemente emolientes.

La cura de uvas es muy empleada en Francia y Suiza para el tratamiento del estómago, la escrófula y la tuberculosis. Consiste este tratamiento en comer gran cantidad de uvas al día.

Los membrillos además de sus cualidades astringentes, producen después de su infusión en agua hirviendo, una excelente cocción para las enfermedades de los ojos.

MENSAJERO DE PAZ. RELIGIOSA

Los rumores de que existen negociaciones para la paz en Cuba, por más que nadie pueda decir quién las lleva ni en que consisten, explican hasta cierto punto que arreeien los asedios de los reporters americanos á toda personalidad de alguna importancia.

cuya presencia en los Estados Unidos no se encuentre, á su juicio, plenamente justificada.

Así se explica la importancia que parte de la prensa americana ha dado al viaje de monseñor Merry del Val, quien desembarcó en New York hace quince días, encargado, según parece por Su Santidad, de resolver algunas cuestiones que hay pendientes entre los católicos del Canadá.

La intervención de Su Santidad en conflictos como el de las Carolinas; la circunstancia de ser el Sr. Merry del Val hijo de nuestro embajador en el Vaticano; el suponer al joven sacerdote persona grata y de la confianza de la Reina Regente, cuyo trato frecuenta mucho; hasta el ser el señor Merry el sacerdote que durante el verano celebra las Misas que oye doña Cristina en su palacio de Miramar, han contribuido á que por ciertas gentes se le creyera portador de alguna misión relacionada con la insurrección cubana.

Interrogado por un redactor del *Herald*, ha manifestado monseñor Merry que no lleva misión alguna á los Estados Unidos, á donde solo va por recreo; que se detendrá allí muy poco tiempo, dirigiéndose luego al Canadá, donde le llama su deber y á donde no ha ido directamente porque deseaba visitar los Estados Unidos. Hablando luego de las cuestiones que existen entre los católicos del Canadá, dijo el señor Merry que no podía emitir opinión alguna que no forme sobre ellas juicio propio. Traigo—ha añadido—un mensaje de paz, y espero conseguir que todos lo entiendan así. Asílo poder servir para borrar cuantas diferencias puedan existir entre católicos. Monseñor Merry tiene treinta y cinco años; pasa por ser un sacerdote muy inteligente; aunque español, ha sido

Actualmente es secretario de la comisión papal para la reunión de las iglesias protestantes.

Su misión en América será muy breve. Cuando la Reina Regente salga de Madrid á veranear, monseñor Merry irá, como de costumbre, á pasar el verano cerca de la corte de España.

DE LA CORUÑA

HORRIBLE NAUFRAGIO

Once ahogados.—Terrible lucha en el mar.—Otras noticias.

De la Coruña escriben dando cuenta de un naufragio ocurrido en las inmediaciones de Cayón y que ocasionó la muerte de once personas.

La embarcación ida á pique fué la lancha *Victoria*, propiedad de José Martínez, que era quien la patronaba.

Con cargamento de tablas de pino saliera de Malpica para la Coruña á la una de la tarde del lunes.

Tripulaban la lancha, además del patrón, los marineros José Torrente, de Puenteume; Miguel Leira y Manuel Leira, de Maniños; Juan Cierzo, Juan Ríos, Ramón Vila, Evaristo Vila, y José Fernández.

Estos últimos son vecinos de San Martín de Porto.

Excepto Miguel Leira que contaba cincuenta y dos años, todos los demás eran jóvenes de 24 á 25 años. Embarcaran también cinco mujeres que se dirigían á la Coruña á vender pescado.

A las tres de la tarde, cuando la *Victoria* se hallaba á unas cinco millas de Malpica y como á unas siete de Cayón, se levantó de pronto un fuerte viento N. O.

La cerrazón fué entonces completa. No se divisaba el horizonte ni la costa.

Sobrevino un violento chubasco y el oleaje se hizo imponente, empezando á entrar gran cantidad de agua en la embarcación.

La lancha se fué sobre el costado de estribor, pero entonces se le corrió la carga y volcando por completo, presentó la quilla.

Imposible describir lo ocurrido á bordo en aquellos momentos.

Las pobres pescaderas se habían acostado en el camarote del patrón, y á penas si pudieron darse cuenta del naufragio. Medios de salvamento no había á bordo más que una chalana, en la cual tienen sólo cabida tres personas. Se dió el caso de que en uno de los primeros golpes de mar la chalana fué arrebatada. Fué á parar á unas 30 ó 40 brazas de distancia. Los marineros y el patrón comenzaron á nadar en torno de la lancha, procurando asirse á la quilla. Lo consiguieron todos, excepto dos.

De las mujeres, sólo dos se vieron aparecer en la superficie.

Una de ellas se asió á una tabla, y el patrón, procurando salvarla, se apresuró á reunir algunos tablones formando una especie de balsa que sujetó lo mejor que pudo con una cuerda.

A esta misma balsa, pequeña é insignificante, subió también uno de los marineros que no lograron acercarse á la lancha: José Fernández.

El oleaje separó de la *Victoria* á la balsa con aquellos dos infelices, de quienes no ha vuelto á saberse más.

El patrón, que aun divisaba la chalana, nadó vigorosamente hasta alcanzarla. Estaba sin remos y sin velas. Se metió dentro, y poco después oyó, muy próximos gritos desesperados. Handiéndose á veces, saliendo otras á la superficie, divisó, no muy distante, á una de las pescaderas, una joven de 18 años, llamada Manuela Castiñeiras.

Apoyábase en una tabla. Subió á la muchacha á bordo ayudado del marinero Torrente, pues él estaba sin fuerzas.

Dejáronse ir impulsados por el oleaje pero era entonces el peligro no menos grande.

Las olas y el viento los arrojaban sobre la costa, y por la dirección que llevaban conocieron que iban á parar á la playa de Chamín, que es pelagrosísima.

En vista de esto dirigiéronse á Cayón, pero cuando iban á abocar ya la entrada vieron que les era imposible.

El mar rompía allí de un modo imponente. Tuvieron que derribar á sotavento y encaminarse á la cascada de Lourido.

Al estar próximos á tierra, como el arribo era difícilísimo, Martínez se lanzó al agua una vez más sujetando la chalana. Entre él y su compañero pudieron desembarcar á la joven.

Luego se dirigieron sin perder tiempo á Cayón saliendo con varios marineros á reconocer el lugar del siniestro. La lancha había desaparecido por completo.

Retornaron al puerto.

El patrón Martínez dedicó toda la mañana del martes recorriendo la costa.

Llegó hasta Xabón sin hallar rastro alguno.

En aquel punto el mar arrojaba gran cantidad de tablones. Allí se hallaban dos carabineros que habían ido desde Cayón.

En la playa estaban i finidad de personas que se dedicaban, burlándose de los carabineros, imponiéndoles por la superioridad numérica, á recoger la madera é ir la apilando ó cargando en carros.

Aquello resultaba verdaderamente escandaloso.

Cuando divisaron al patrón, ó mejor dicho, cuando se enteraron de que él era uno de los naufragos, lo rodearon asediándolo á preguntas.

¿Acercas del estado en que se hallaba? ¿Respecto al número de víctimas? Nada de eso.

Preguntaban por el dinero que la lancha llevaba; si estaba colocado en alguna caja; cual era el cargamento de la embarcación, etc.

Martínez, que es un mozo fuerte y valiente, de fiyo que sino hubiera estado tan rendido, hizo pagar cari allí á alguno de aquellos bárbaros su falta de humanidad y su codicia.

Los carabineros arremetieron contra

la chusma con verdadero riesgo. Casi todos los hombres estaban armados con bisarmas y palos. Esto mismo debió de darles ánimo, y parece que trataron de acometer á la escasa fuerza. Los carabineros vieron precisados á hacer fuego contra ellos.

En la lancha, colocados en un saquito, traja 288 duros, parte de los cuales le pertenecían. El resto de la suma constituía el fondo del barco. Traía también un giro de unas 1.000 pesetas endosado por D. Santiago Cachón á la orden de D. Santiago Cabanillas, de la Coruña.

Resulta, pues, que las víctimas han sido once: siete marineros (cuyos nombres arriba citamos) y cuatro mujeres. Llamábanse éstas Dolores Grillo, Dolores Blanco, Dolores Varela y Ramona Varela.

El marinero José Torrente, que también se salvó, es la cuarta vez que naufraga y que ve su vida en inminente peligro.

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Lo que dice el Sr. Vincenti

El diputado por Pontevedra, que ha venido siguiendo paso á paso la marcha de nuestro Ayuntamiento y que comprende de cual es la situación en que hoy se encuentra, coincide en un todo con la opinión general del pueblo.

Nosotros que estamos en el deber de consultar la opinión de todas aquellas personas que por sus prestigios, puestos que ocupan y demás circunstancias análogas deban intervenir directamente en las cosas del pueblo, hemos querido conocer también el parecer del Sr. Vincenti, seguros como estamos de que habrá de ser tenido muy en cuenta, no solo por sus numerosos amigos políticos, sino por todos aquellos que sepan cuanto es el desapasionamiento y el interés de nuestro representante en Cortes para todo aquello que afecte á la prosperidad de su distrito.

El Sr. Vincenti no impondrá un solo candidato para el futuro Ayuntamiento. Créz hoy, como ha creído siempre, que el pueblo debe tener libertad completa para hacer en su casa lo que más le interese, alternando en la administración municipal toda clase de vecinos honrados sin distinción de partidos políticos.

Respecto al nombramiento de alcalde, estima el Sr. Vincenti que debe llevarse al Ayuntamiento un hombre de prestigio y de moralidad reconocida, desligado de todo compromiso particular y político.

Esto, que nosotros sentimos y pensamos también, es lo que en realidad debe hacerse por los encargados de designar candidatos para el nuevo municipio.

Vayan allí personas impuestas por la voluntad del pueblo que debe ser en este caso el soberano. Vayan allí con el empeño formal de regenerar la hacienda municipal y no con el compromiso de servir á los intereses privados de tal ó cual cacique y de este ó de aquel partido, sea cual fuere.

Es el único medio, en nuestro concepto, de evitar la bancarrota que se avecina y de restaurar el antiguo poderío del Ayuntamiento de Pontevedra.

SEMANA SANTA

El miércoles

Después de un sentido panegírico pronunciado por el P. Muñios salió el miércoles último de la iglesia de Santa María, la imagen de la Soledad.

Ha resultado solemnísimá y lucida esta procesión.

Acompañando con vela á la madre de Jesús en su carrera de dolor, acudió un crecidísimo número de mujeres, entre las cuales, luciendo la severa mantilla negra, hemos visto á muchas y muy distinguidas señoras y señoritas de la localidad.

Era un aspecto brillante el que ofrecía este hermoso cuadro.

Asistieron al acto, la banda de música del Hospicio, un piquete de Infantería y cinco números de la benemérita que daban escolta á la sagrada imagen.

Al regresar de Santa Clara la procesión, á donde se dirigió según costumbre, fué sorprendida por la lluvia, que poco después de las seis se manifestaba en menudas gotas.

Por esta causa recogióse la comitiva breves instantes en la Iglesia de San Bartolomé.

Un tanto desorganizada y á tod prisa, regresó á Santa María por el camino más costo.

Este contratiempo ha deslucido notablemente la procesión, toda vez que resultaría de admirable efecto su recogida á las ocho de la noche en medio de los centenares de luces que precedían á la Virgen.

Al entrar la imagen en el templo tocó la orquesta del Sr. Salvador un motete y cantó con exquisito gusto el Sr. Mercadillo la preciosa composición *Pobre madre!*

El Jueves

Ayer hubo misa de oficios á diferentes horas en Santa María, San Bartolomé, San Francisco, Santa Clara y Virgen del Camino, terminando con la procesión del Santísimo y su colocación en los monumentos.

A las tres de la tarde se celebró en San Bartolomé la conmovedora ceremonia del Laboratorio de los pies á doce pobres.

La plática estuvo á cargo del capellan de dicha parroquia Sr. Hermida.

A las cinco de la tarde se puso en marcha la procesion de los *Pasos*, desde el templo de Santa María, asistiendo con vela los diferentes gremios de la localidad.

Presidían el acto representando al Ayuntamiento, el alcalde Sr. Garcia Estevez y el concejal Sr. Barros, á quienes acompañaban los maceros y la guardia municipal.

Durante el paso de la procesion por Santa Clara, las religiosas de este convento cantaron algunas sentidas plegarias.

Las calles del tránsito atestadas de gente.

Poco después de las seis se recogió la procesion, pronunciando una elocuente plática el P. Muñios.

Hasta las nueve y media ó diez fueron visitados los sagrarios por numerosa concurrencia, aunque no tanta como anteriores años, efecto de lo desapacible de la noche.

Para hoy

Esta mañana á las siete hubo oficios en todas las iglesias.

Tampoco se celebró este año la tradicional ceremonia del *Encuentro*.

A las cinco de la tarde saldrá de Santa María la solemne procesion del *Santo Sepulcro*.

APUNTES

NOTICIEROS

En Ferrol han contraído matrimonio la señorita Nieves Fernandez y el comerciante D. Carlos Anqueira.

Ha quedado satisfactoriamente arreglada la cuestión pendiente entre dos conocidas personas de Orense, de que anteayer dimos cuenta, haciéndonos eco de una noticia publicada por *La Nueva Epoca*, apreciable colega de aquella capital.

Anteayer, poco después de llegar el tren mixto de las diez y media de la mañana, ocurrió un lamentable suceso en la taberna del Sr. Lores, próxima á la estación.

Varios sujetos que allí estaban, promovieron un altercado pasando luego de las palabras á los hechos.

Uno de ellos, Enrique Escalona, empuñó un cuchillo clavándose en la cabeza al mayoral Esteban Paz.

Conducido al hospital le fué practicada la primera cura por el médico Sr. Mosquera.

Ha sido trasladado á la Coruña el D. M. R. de Hacienda de Orense D. M. R. de M. Antecón.

Par sustituirle fué nombrado D. Antonio Casamaño.

El Ayuntamiento acordó ayer abonar 1000 pesetas al contratista del nuevo hospital.

Procede dicha cantidad de la subvención consignada últimamente en el presupuesto de la Diputación.

Según vemos en nuestro apreciable colega *El Viverense*, los liberales de Orense acordaron dirigirse al Sr. Montero Ríos, rogándole que aceptase la presidencia honoraria del comité de aquel distrito.

El Ayuntamiento de Rodeiro ha nombrado secretario del mismo al L. Encina en Derecho D. Emilio Valladares González.

Por la Guardia civil ha sido capturado el paisano Indalecio Arizón Villar, reclamado por el Juez de dicho partido, como autor de las heridas inferidas con arma blanca á su convecino Camilo Villar.

Telegrafian al *Faro*.

El general Pin se presentó ayer al Sr. Montero Ríos con objeto de manifestarle su resuelto propósito de entrar á formar parte del partido liberal.

Anteayer fué conducido al cementerio católico el cadáver de nuestro compañero en la prensa D. Emilio Couto.

Presidían el duelo, que era bastante numeroso, los señores La Riega, Amado González Carreño.

El ex-delegado de Hacienda de esta provincia Sr. Cabello, ha tenido la bondad que le agradecemos, de despedirse de esta redacción por medio de atenta tarjeta.

Saldrá el lunes próximo para Lugo en su distinguida familia. Lleve buen viaje.

Mañana se exhibirá por primera vez en Pontevedra el asombroso «Cinematogramumiere.»

Puede asegurarse que nuestro pueblo uno de los primeros en España que tiene la fortuna de admirar este aparato. Cada noche habrá cuatro sesiones en el teatro: de 7 á 8 á 9; de 9 á 10 y de 10 á 11. Es de suponer que se cuenten por ellas las exhibiciones.

El próximo domingo saldrá procesionalmente de Santa Maria el Viático á los términos de dicha parroquia.

Ha fallecido en Villagarcía la señora Doña Araceli Gomez, esposa del ingeniero de las obras del ferrocarril, D. José Cantara.

En una parroquia de Orense acaba de celebrarse por primera vez el santo sacrificio de la Misa un alumno del seminario conciliar que se ha distinguido por su amor al estudio y que tiene en su historia circunstancia originalísima de haber aparecido oficialmente en este mundo dentro de un cesto atado á la cadena de la campana mayor de una de las iglesias del arciprestazgo de Celanova.

Varias campanas á altas horas de la noche dieron aviso de su existencia. Años después fué prolijado por dos contraristas labradores, y tiempo andando se le dieron á conocer sus padres.

Dice *El Imparcial* de hoy que muy en breve saldrá para Lourizan el Sr. Montero Ríos.

El martes último fué día 13. La *Correspondencia de España* publica en este motivo el siguiente dato que es muy interesante.

Según datos que hemos recogido, en ninguno de los juzgados municipales de Madrid se ha recibido aviso por el juez ó su delegado á presenciar y levantar actas de matrimonios.

Esto de casarse en martes y día *trece*, trae escamados á todos los novios.

Ha fallecido en la Habana José Silva Fontenla, de Pontevedra. Tenía 31 años.

NOTAS DEL DIA

Acerca del regreso del general Bernal, escribe el *Heraldo* lo siguiente:

«Desde hace algún tiempo estaba anunciado el regreso á la Metrópoli del bizarro general D. Francisco Fernandez Bernal, cuyos extraordinarios servicios en la guerra de Cuba no pueden haberse borrado de la memoria de ningún español.

La noticia es ya un hecho. El general Bernal embarcó ayer en la Habana con dirección á la Península, á donde llegará el 27 ó 28 del corriente.

No nos consta si el bravo soldado viene con licencia por algunos meses ó si su regreso ha de considerarse como definitivo. De todas suertes, los numerosos admiradores de su valor y su patriotismo, tantas veces probados en combates de los más rudos y gloriosos que los anales de la guerra de Cuba registran, sabemos que se disponen á recibir al general Bernal con merecidas muestras de afecto.

Serán para él una compensación de otros olvidos que alguien pudiera considerar grande injusticia, pues los servicios del bravo jefe no han tenido hasta hoy otra recompensa que la popularidad alcanzada por su nombre, las manifestaciones de los españoles de la Habana, los acuerdos de algunos Ayuntamientos de Andalucía y el aplauso público.»

La *Gaceta* ha publicado un real decreto dando reglas para la citación y clasificación de los individuos que han de componer el tribunal del Jurado en las Audiencias.

En él se dictan órdenes á los Ayuntamientos y juzgados municipales, para que la constitución del tribunal popular sea perfecta como lo dispuso la ley de 1888.

Acompaña al decreto una hoja impresa clasificada con las condiciones de los jurados, ya por capacidades ó por cabezas de familia, cuya hoja deberá ser repartida con las que anualmente reparte el Ayuntamiento para hacer el padrón.

De este modo, la clasificación de los jurados será un hecho.

El conde de Tejada de Valdosa prepara varias reformas en su ministerio (de bastante importancia)

Estudia con la junta de prisiones el medio de mejorar el sistema carcelario actual en las provincias donde los presos están siempre revueltos, y aunque el ministro no es partidario en absoluto del régimen celular, quizá se haga algo que sea mixto de los dos sistemas, y que permita aislar, por lo menos en grupos, á los penados.

Por los últimos telegramas de Filipinas se ve que las presentaciones en los últimos días del plazo concedido en su bando por el general Polavija, han sido numerosas.

Dicho plazo, como se recordará, terminó el día 11, y si el aspecto de las cosas en el Archipiélago lo aconsejara, que eso aquellas autoridades son las que mejor puedan apreciarlo, se podría pensar en prorrogarlo.

Lo que de todos modos, por noticias de buen origen, tenemos por cierto, es que el gobierno estima la crisis de Filipinas como completamente dominada, hasta el punto de pensar en que regresen á la Península parte de las fuerzas de aquel ejército.

Según las mismas referencias, el gobierno cree que lo que allí queda por hacer es obra de gobierno y administración, y confía en que la realice el general Primo de Rivera.

Opina el Sr. C. Novas del Castillo que si la guerra terminase pronto en la isla de Cuba, no sería imposible evitar que sus efectos pasaran inadvertidos, ó poco menos, para las clases contributivas de la Península, que no han experimentado hasta ahora —á su juicio— las consecuen-

cias inevitables de una campaña tan prolongada y dispendiosa.

El presidente del Consejo—á creer lo que de su actitud afirman sus íntimos amigos—es poco partidario de que se impongan nuevos sacrificios á los contribuyentes, y solo aceptaría el establecimiento de mayores gravámenes, en el desagradable caso de que la prolongación de la guerra los hiciese imprescindibles.

El Sr. Navarro Reverter ha dado ya cuenta á sus compañeros de gabinete del resultado de sus gestiones para concertar con el Banco de España una operación de tesorería dividida en dos series de á cincuenta millones de pesetas cada una, y que tendrá por base la pignación de billetes hipotecarios de Cuba con la garantía, adem. s. del Tesoro peninsular.

La operación está, á lo que parece, definitivamente convenida y se llevará á cabo en identidad de condiciones á otras de igual índole, anteriormente concertadas para el mismo objeto que la actual, entre el Gobierno y el Banco.

CASO DE BIGAMIA

Hace pocos días ha sido detenido en París un Mr. Bernard, que había encontrado la manera de casarse dos veces y de demostrar su buena pasta viviendo tranquilamente con sus dos mujeres, cuando hay tantos que no pueden hallarse tranquilos con una sola.

En 1888 contrajo matrimonio con una dama que le llevaba quince años de edad; pero en compensación de esta falta, ó *so-bra*, le llevaba también una buena dote.

Algún tiempo después, y cuando ya tenía satisfechas las necesidades materiales de la vida, se enteró de que *en el mundo hay más* y se enamoró perdidamente de una joven costurera muy rubia y muy guapa. Mr. Bernard que no era hombre que se ahogara en poca agua, falsificó su estado civil y se casó con la muchacha.

Para festejar su nueva luna de miel pretextó ante su primera mujer un viaje de ocho días, exigido por la supuesta boda de un amigo. De vuelta en París, hizo creer que tenía un empleo en la Aduana, donde necesitaba ordinariamente estar de servicio veinticuatro horas, y le quedaban libres las veinticuatro siguientes.

Así dedicaba á su primera mujer los días pares y los impares á la segunda.

Hasta que á una de las suegras (siempre las suegras!) se le ocurrió seguirle los pasos al bigamo y presentó, al sorprenderle, la oportuna denuncia.

Con lo cual terminó la buena estrella de M. Bernard, que se halla actualmente en la cárcel, meditando si es mejor tener dos mujeres, como antes, ó ninguna, como ahora.

SIN TELEGRAMAS

Solo hemos recibido uno anoche. Dice que están cerrados los círculos políticos, con motivo de las solemnidades de Semana mayor, y que hay completa carencia de noticias.

Pasatiempos

Logogrifo por Miguís

1 2 3 4	Nombre de mujer
1 2 3	Rio.
4 5	Naípe.
4	Vocal.

Solución al logogrifo del lunes: *Sero*.

Remitieron soluciones: Un homicida. Dos pantalones. Los dos de Creta. Un misántropo. Pasillo cómico. Tío Farruco. Blanca la florista. Mirón, Santisalabo, No equivocarse, Zambomba y Una bruja.

Pontevedra.—Imp. de A. Landín

ANUNCIOS

Angel C. y Sueiro,

maestro ebanista y tapicero, premiado con el de primera clase por la Sociedad Económica de Santiago.

Hace y compone toda clase de muebles, tapiza sillerías y carruajes particulares, hace colchones de muelles, barniza imitaciones de toda clase de maderas, restaura muelles antiguos y decora habitaciones.

Todas las personas que quieran honrarle con sus trabajos pueden dirigirse Travesía del Ayuntamiento núm. 2.

MADERAS DEL NORTE

Tablones de pinotea rojo y pinabete de Suecia. Calidades superiores. Tablas acepilladas y machiembradas. Los pedidos á D. José Riestra.

GRAN SASTRERIA

LA VILLA DE MADRID

Comercio 17. — Pontevedra

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir importantes remesas de géneros para la próxima temporada, de gran novedad y procedentes de las mejores fábricas del reino y extranjero.

Trajes desde 50 pesetas en adelante. Gabanes desde 60 idem. Alpacas para trajes de señora y americanas para caballero. Utensilios de uniforme para militares de todas graduaciones. En esta misma casa se necesitan jornaleros y jornaleras.

TIMOTEO GAY

Carbones minerales ingleses para cocinas, fraguas, etc.

Carbon de fragua 10 qq. en adelante 1'50.
Idem de idem. 10 qq. abajo á 1'60.
Idem de cocina el quintal á 1'65.
Idem cok el quintal á 2'25 pesetas

SAL AL POR MAYOR

BLANCA Y ROJA

El quintal tres reales y medio.

ESPARTERIA

Betas, sineiras, lias, felpudos, crin, etc. á 64 reales quintal.

Almacenes en el muelle de las Cordoceiras.

NOTA. Las personas que deseen que les sirva el carbon á domicilio, pueden dejar aviso en el estanco de Griselda, calle Real.

IMPRENTA Y COMERCIO

DE

ANDRES LANDIN

PONTEVEDRA

Se hacen con el mayor esmero, brevedad y economía, toda clase de trabajos tipográficos, como obras, folletos, estados, circulares, esuelas, membretes, etc. etc., en toda su variedad, contando al efecto este establecimiento con un completo surtido de material tipográfico y aparatos de todas clases conforme á los últimos adelantos.

Impresos de todas clases

para ayuntamientos, escuelas, juzgados, clases pasivas, etc., etc.

Efectos de escritorio

Papeles largos de hilo y algodón superiores y económicos, lisos y rayados.

Idem comerciales en diferentes clases y precios.

Idem de cartas en blanco y luto, lisos y rayados en gran variedad de clases y tamaños.

Sobres para oficios, cartas y targetas blancas y colores, desde 4 pesetas millar.

Escribanías, tinteros, reglas, cuadernos, plumas, portaplumas, bades, laoree, secantes, lapices, escalerillas, prensa papeles, tintas, arenillas, obleas, etc. etc.

Libros y libretas rayadas para el comercio y uso particular, á todos tamaños.

Mensajerías marítimas

PAQUETES CORREOS FRANCESES

SERVICIO DEL OCEANO ATLANTICO

El día 25 de Abril de 1897 saldrá directamente del **puerto de Marin** para Lisboa, Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires, el vapor de gran porte

BRASIL

Consignatario, don José Riestra.--Pontevedra.

Vapores de Larrinaga y Compañía

Servicio de las Antillas

Para Puerto Rico, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá de puerto de Vigo el 12 del actual, el vapor

RAMON DE LARRINAGA

Admite pasajeros y carga para los citados puntos. También la admite con trasbordo para todo el litoral de Puerto Rico y costa de Méjico.

Consignatario, Juan Tapias, en liquidacion.

EL DIARIO DE PONTEVEDRA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE ESTA PROVINCIA
Y DECANO DE LA PRENSA DE ESTA CAPITAL
CON CATORCE AÑOS DE EXISTENCIA

Este periódico ve la luz en las primeras horas de la mañana dando cuenta á sus lectores en una amplia é importante sección telegráfica, de los principales sucesos que ocurren dentro y fuera de España, cuyo servicio está confiado en la Corte á un activo é inteligente corresponsal, que á su vez está en comunicación telegráfica con otro del extranjero.

Publica, además, artículos políticos, científicos, literarios y de intereses morales y materiales; noticias locales, provinciales y regionales de general interés; crónicas; revistas; etc. etc.

Véanse precios y condiciones en 1.^a plana.

SERVICIOS

de la Comp.^a Trasatlántica DE BARCELONA

*Puerto-Rico y Progreso y combinacion
puertos americanos del Atlántico y puertos
E. N. del Pacifico.*

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:

El 10 de Cadiz, haciendo antes la escala en Barcelona el 5, y eventual la de Málaga, el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 11 y haciendo antes la del Havre el 15.

El 30 de Cadiz, haciendo antes en Barcelona el 16 y eventual la de Málaga el 27; para las Palmas Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para las capitales de Puerto-Rico, Cuba Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para Nueva York son los días 10, 20 y 30, y de Nueva York para la Habana los mismos días.

RETORNO—Salidas de la Habana: el 10 y 30 con escala en Puerto Rico, el 3 y 13 para Galiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20 directo para Coruña, Santander y Havre, en combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El día 30 para Cadiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor correo

ALFONSO XIII

saldrá de Cadiz el día 10 de Marzo
El vapor correo

REINA MARIA CRISTINA

saldrá de Santander el 20 de Marzo y de Coruña el 21.
El vapor correo

MONTEVIDEO

saldrá de Cadiz el 30 de Marzo

Línea de Filipinas

con escalas en

Port Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Rio de Janeiro y Cebu y combinaciones á Kuraheke y Buhire (golfo pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa) Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salida, cada cuatro semanas de Liverpool con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa) Cadiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde podrán cada cuatro viernes á partir del 6 de Enero de 1883.

De Manila saldrán cada cuatro jueves á partir del 23 de Enero de 1896. El vapor correo

ISLA DE MINDANAO

saldrá de Barcelona el 27 de Marzo

El vapor

Línea de Buenos Aires

con escalas en

Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

saldrá el día 2 de Febrero de Barcelona y el 7 de Cadiz

El vapor

ONSERRAT

Línea de Fernando Póo

con escalas en

Las Palmas, puertos de la Costa Occidental del Africa y Golfo de Guinea

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona y Cadiz.

Saldrá el día 30 de Cadiz, el vapor

LARACHE

Servicios de Africa

LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cadiz, Tanger, Larache Rabat, Asablanca y Mazagan.

El vapor

RABAT

saldrá de Barcelona el 25 de Marzo de 1897.

Servicio de Tánger

El vapor correo

JOAQUIN DEL PIÉLAGO

Saldrá de Cadiz todos los lunes, miércoles y viernes y de Tanger, Algeciras y Gibraltar retornando á Cadiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la compañía da alojamiento muy comodo y trato muy esmerado como acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentra trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías de sus buques.

Aviso importante.—La compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los señores asignen, las muestras y nota de pesos que con este objeto se le entreguen.

Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos líneas regulares.

Para informes dirigirse á los representantes Pontevedra **D. José Riestra** y en Marin de **José Rocafort**.

LA LEY DEL TIMBRE

ultimamente publicada, nos impone la necesidad de retirar gran parte de los anuncios, los cuales se gravan con

diez céntimos de peseta

por cada publicacion, lo mismo que en los periodicos de la corte